

Être prédisposé(e) à la foi vivante en Dieu ?

« Toi, tu as la foi ».

Que de fois ai-je entendu cette phrase pour couper court à toutes réflexions vis-à-vis de Dieu.

Comme s'il y en avait des prédisposés et des excusés.

Le texte d'aujourd'hui nous prouve le contraire. Notre « héroïne » était étrangère, prostituée, traîtresse, menteuse, dissimulatrice, ne connaissant aucun commandement de l'Éternel, mais le peu qu'elle a pu saisir, l'a poussée à croire et à agir au point qu'elle est entrée dans l'histoire de l'humanité...

Passage : Hébreux 11. 31 (Bible S21 [Société Biblique de Genève & La Maison de la Bible](#))

[Eglise Evangélique Action Biblique Lausanne Renens](#), 11 février 2024 Prédicateur: Patrice Berger

Versets clefs

Matthieu - Chapitre 1

1 Voici la généalogie de Jésus-Christ, fils de David, fils d'Abraham. 2 Abraham eut pour fils Isaac; Isaac eut Jacob; Jacob eut Juda et ses frères; 3 Juda eut Pérets et Zérach de Tamar; Pérets eut Hetsrom; Hetsrom eut Aram; 4 Aram eut pour fils Aminadab; Aminadab eut Nachshon; Nachshon eut Salmon; 5 Salmon eut Boaz de Rahab; Boaz eut Obed de Ruth; 6 Obed eut pour fils Isai; Isai eut David.

Le roi David eut Salomon de la femme d'Urie; 7 Salomon eut pour fils Roboam; Roboam eut Abija; Abija eut Asa; 8 Asa eut pour fils Josaphat; Josaphat eut Joram; Joram eut Ozias; 9 Ozias eut pour fils Jotham; Jotham eut Achaz; Achaz eut Ezéchias; 10 Ezéchias eut pour fils Manassé; Manassé eut Amon; Amon eut Josias; 11 Josias eut pour descendants Jéconias et ses frères, à l'époque de la déportation à Babylone.

Hébreux 11.31

C'est par la foi que Rahab, la prostituée, n'est pas morte avec les non-croyants, parce qu'elle avait accueilli les espions avec bienveillance.

Jacques 2.25

Rahab la prostituée n'a-t-elle pas, de la même manière, été considérée comme juste sur la base de ses actes, lorsqu'elle a accueilli les messagers et les a fait partir par un autre chemin?

Mots clefs

Rahab

Foi active

Josué

Foi accessible

Espions

Généalogie de Christ

Attributs de Dieu

Dieu raciste

Dieu nationaliste

Dieu sexiste

Esquiver une discussion sur la foi

Nous avons déjà entendu cette phrase dans nos discussions :

- « Toi, tu as la foi ! ».

Pourtant nous avons tous la foi

La dernière fois, nous avons pu réfléchir sur le fait que la foi est un des traits caractéristique des humains, donc cette observation de nos amis serait relativement stupide s'il ne s'agissait vraiment que de la foi.

Cependant, quand on me fait cette remarque, je relève quand même gentiment que là, tout le monde a de la foi. Mais La vraie question est dans quoi et en qui nous la plaçons ?

Plusieurs sujets sont évoqués

Mais quand nos amis disent:

- « Toi, tu as la foi ! », ils évoquent plusieurs sujets en même temps :

- « Toi, tu as une foi spirituelle ! »

ou

- « Toi, tu as la foi chrétienne ! ».

Et se cache en creux l'idée que eux, comme ils ne l'ont pas, ils sont dédouanés de poursuivre la conversation. Ils ne sont pas concernés par le sujet, voire il peut aussi se cacher que toi, tu as un truc chrétien et que eux, comme ils ne l'ont pas, ils ne sont pas de cette culture ou cette même spiritualité et donc cela ne les concerne pas...

On pourrait se poser la question : ont-ils raison ?

Aujourd'hui, nous allons regarder de plus près, l'histoire passionnante d'une personne qui n'en était pas.

Elle a tout contre elle

Elle ne fait pas partie des Hébreux. C'est même une personne qui fait partie des nations ennemies d'Israël. Elle fait le métier de prostituée. C'est une traîtresse. Elle est dissimulatrice. Elle est menteuse et elle est une des rares femmes à être citée dans la généalogie de Christ !

(Matthieu - Chapitre 1

5 Salmon eut Boaz de Rahab; Boaz eut Obed de Ruth; 6 Obed eut pour fils Isaï; Isaï eut David.)

Comme quoi on peut ne pas être « initié » et être concerné par Dieu !

Comment est-ce possible ?

Comme cela se peut-il ? Nous allons le voir dans le livre de Josué.

Mais avant de faire lecture, j'aimerais souligner plusieurs aspects.

Du nationalisme, du favoritisme de la part de Dieu ?

Nous avons parfois l'impression que l'Ancien Testament fait du nationalisme aveugle avec Israël, que toutes les nations comptent pour du beurre et sont quantités négligeables.

Le vécu de Rahab, la personne que nous allons suivre aujourd'hui, parce que l'épître aux Hébreux nous y invite, nous montre l'inverse.

Trois observations sur le pourquoi d'Israël

Mais surtout l'emphase sur Israël est dû à trois aspects principaux :

- le fait que Dieu ait conclu des alliances, des contrats avec les patriarches, le peuple et les rois d'Israël ;
- qu'Israël a une mission d'exemple et d'exemplarité, lui, ce peuple de rien du tout (Deutéronome 7.7) est irrésistible quand l'Eternel est au milieu d'eux mais il devient commun dès qu'il le néglige ;
- la solution contre le péché que Dieu met en place pour l'humanité passe par l'histoire de ce peuple.

Dieu aime tout le monde et le prouve même dans l'AT

Mais Dieu ne se désintéresse pas des autres nations en faisant une fixation exclusive sur les Hébreux :

- Naaman, le Syrien,
 - Ruth, la Moabite (dont un livre entier de l'Ancien Testament est consacré),
 - par exemple... ,
- en sont la preuve.

Dieu « ne se réveille pas » sur le monde dans le Nouveau Testament.

Nous allons le voir particulièrement avec Rahab...

Josué - Chapitre 2

1 Josué, fils de Nun, fit partir secrètement de Sittim deux espions en leur disant:

«Allez explorer le pays, en particulier Jéricho.»

Ils partirent et arrivèrent dans la maison d'une prostituée du nom de Rahab, et ils y couchèrent.

Prostituée et aubergiste sont souvent synonymes.

C'était en ces lieux qu'il était le plus facile de passer la nuit pour cette mission.

2 On dit au roi de Jéricho:

«Des Israélites sont arrivés ici, cette nuit, pour explorer le pays.»

3 Le roi de Jéricho envoya dire à Rahab:

«Fais sortir les hommes qui sont venus chez toi, qui sont entrés dans ta maison. En effet, c'est pour explorer tout le pays qu'ils sont venus.»

4 La femme prit les deux hommes et les cacha.

Elle trahit sa patrie.

Puis elle dit:

«Il est vrai que ces hommes sont arrivés chez moi, mais je ne savais pas d'où ils étaient 5 et, au moment où l'on allait fermer la porte, à la tombée de la nuit, ils sont sortis. J'ignore où ils sont allés. Dépêchez-vous de les poursuivre et vous les rattraperez.»

Elle ment.

6 Elle avait fait monter les espions sur le toit et les avait cachés sous des tiges de lin qu'elle y avait arrangées.

7 Ces hommes les poursuivirent par le chemin qui mène au gué du Jourdain et l'on ferma la porte après leur départ.

8 Avant que les espions se couchent, Rahab monta vers eux sur le toit 9 et leur dit:

«Je le sais, l'Éternel vous a donné ce pays.

Vous avez vu cette conviction, elle a compris qui était la puissance agissante, l'Éternel !

La terreur que vous inspirez s'est emparée de nous et tous les habitants du pays tremblent devant vous.

10 En effet, nous avons appris comment, à votre sortie d'Égypte,

l'Éternel a asséché devant vous l'eau de la mer des Roseaux

et comment vous avez traité les deux rois des Amoréens de l'autre côté du Jourdain, Sihon et Og, que vous avez exterminés.

11 En l'apprenant, nous avons perdu courage et notre esprit est abattu devant vous,
car c'est l'Eternel, votre Dieu, qui est Dieu en haut dans le ciel et en bas sur la terre.

- Un comble. La génération d'avant avait peur des habitants du pays de Canaan, mais en fait, c'est l'inverse.
- Quand Israël marche avec l'Eternel, l'écho de ce qu'ils vivent est retentissant (cf confession de foi du verset 11).
- Cet écho suffit à Rahab pour se positionner en faveur de l'Eternel.

12 Et maintenant, je vous en prie,
jurez-moi par l'Eternel que vous aurez pour ma famille la même bonté que moi pour vous.
Donnez-moi l'assurance que 13 vous laisserez vivre mon père, ma mère, mes frères, mes sœurs et tous les leurs et que vous nous sauverez de la mort.»

Sa foi l'a conduit à être certaine de la victoire d'Israël sur Jéricho.

14 Ces hommes lui répondirent:
«Nous le jurons sur notre propre vie si vous ne divulguez pas ce qui nous concerne. Et quand l'Eternel nous donnera le pays, nous agirons envers toi avec bonté et fidélité.»

15 Elle les fit descendre avec une corde par la fenêtre, car la maison qu'elle habitait était sur la muraille de la ville.

16 Elle leur dit:
«Allez du côté de la montagne, sinon vos poursuivants risqueraient de vous rencontrer. Cachez-vous là pendant trois jours, jusqu'à ce qu'ils soient rentrés. Après cela, vous poursuivrez votre chemin.»

17 Ces hommes lui dirent:
«Voici de quelle manière nous nous acquitterons du serment que tu nous as fait faire.

18 A notre entrée dans le pays, attache ce cordon de fil rouge à la fenêtre par laquelle tu nous fais descendre et rassemble avec toi dans la maison ton père, ta mère, tes frères et toute ta famille.

19 Si l'un d'eux passe la porte de ta maison pour aller dehors, son sang retombera sur sa tête et nous en serons innocents.

En revanche, si l'on porte la main contre l'un de ceux qui seront avec toi dans la maison, quel qu'il soit, son sang retombera sur notre tête.

20 Si par ailleurs tu divulgues ce qui nous concerne, nous serons quittes du serment que tu nous as fait faire.»

21 Elle répondit:

«Qu'il en soit comme vous l'avez dit.»

Elle prit ainsi congé d'eux et ils s'en allèrent. Puis elle attacha le cordon rouge à la fenêtre.

22 Ils partirent et arrivèrent à la montagne, où ils restèrent trois jours, jusqu'à ce que ceux qui les poursuivaient soient rentrés.

Ceux qui les poursuivaient les cherchèrent dans toute la région, mais sans les trouver.

23 Les deux hommes redescendirent de la montagne et passèrent le Jourdain.

Ils vinrent vers Josué, fils de Nun, et lui racontèrent tout ce qui leur était arrivé.

24 Ils lui dirent:

«C'est certain, l'Eternel a livré tout le pays entre nos mains, et même tous les habitants du pays tremblent devant nous.»

Quelle différence entre les premiers espions dans le défaitisme et dans la rébellion contre l'Eternel et ici l'assurance de ces 2 derniers espions.

Josué 6

17 La ville sera vouée à l'Eternel, elle et tout ce qui s'y trouve.

Mais on laissera la vie à Rahab la prostituée et à tous ceux qui seront avec elle dans sa maison,

parce qu'elle a caché les messagers que nous avons envoyés.

Josué 6

22 Josué dit aux deux hommes qui avaient exploré le pays:

«Entrez dans la maison de la femme prostituée

et faites-en sortir cette femme et tous les siens, comme vous le lui avez juré.»

23 Les jeunes espions entrèrent chez Rahab et en firent sortir Rahab, son père, sa mère, ses frères et tous les siens.

Ils firent sortir tous les membres de sa famille et les installèrent en lieu sûr, à l'extérieur du camp d'Israël.

24 Ils brûlèrent la ville et tout ce qui s'y trouvait. Toutefois, ils mirent dans le trésor de la maison de l'Eternel l'argent, l'or et tous les objets en bronze et en fer.

25 Josué laissa la vie à Rahab la prostituée, à sa famille et à tous les siens.

Elle a habité au milieu d'Israël jusqu'à aujourd'hui,

parce qu'elle avait caché les messagers que Josué avait envoyés pour explorer Jéricho.

Une répétition, il faut le noter !

-Tiens tiens ! Quand il y a une répétition dans le Bible, ça doit mettre en alerte notre vigilance.

Vous avez remarqué aux versets 17 et 25, il est souligné le bien, la foi concrète, active, entreprenante de Rahab. Nous allons y revenir...

Accessible à tous

Mais ce que l'on peut retenir, c'est que

#L'histoire de Rahab montre#

####que la foi n'est pas un truc d'initiés mais de personnes décidées####

Le contexte difficile

- Notre origine (ennemi d'Israël),
- notre condition sociale (prostituée),
- notre éducation, personnalité, caractère (menteuse, dissimulatrice, traîtresse)

ne sont pas une excuse pour ne pas se poser les bonnes questions quant à la foi en Dieu.

Le peu de connaissances de l'Eternel

De même que le peu que je connaisse de Dieu n'est pas non plus une excuse pour que je reste indifférent(e) à Sa personne ; Rahab n'avait que l'écho, qu'elle n'a pas pu vérifier, de ce qu'Israël avait vécu, 2 sont relevées :

- en traversant la mer des Roseaux (soit dit en passant si ça avait été un fake, les habitants de Jéricho n'auraient pas été terrorisés) ;
- et de la victoire sur les deux rois des Amoréens Sihon et Og.

Ce peu de lumière a été suffisant pour se positionner pour Dieu pour démontrer une foi concrète.

Une foi qui est un exemple pour nous aujourd'hui, comme nous le montre l'épître aux Hébreux.

#L'histoire de Rahab montre#

####qu'on n'a pas besoin d'être prédisposé à la foi en Dieu, pour croire####

#L'histoire de Rahab est un exemple#

####de la foi qui se voit####

La foi se voit

C'est ce qui est relevé dans la répétition des versets 17 et 25 de Josué chapitre 6 :

Josué 6.17c

parce qu'elle a caché les messagers que nous avons envoyés.

Josué 6.25b

parce qu'elle avait caché les messagers que Josué avait envoyés pour explorer Jéricho

Mais aussi dans le verset du jour dans l'épître aux Hébreux :

Hébreux 11.31

C'est par la foi que Rahab, la prostituée, n'est pas morte avec les non-croyants,

parce qu'elle avait accueilli les espions avec bienveillance.

Jacques 2.25

Rahab la prostituée n'a-t-elle pas, de la même manière, été considérée comme juste

sur la base de ses actes,

lorsqu'elle a accueilli les messagers

et les a fait partir par un autre chemin?

L'épître de Jacques insiste sur le fait que la foi se voit en actes dans ce que nous faisons.

#Si je crois#

####ça se voit (Jacques 2.25)####

Le peu compris agit puissamment

Même le petit peu que je sais n'empêche pas à agir fortement.
L'histoire de Rahab nous le montre.

Le savoir n'agit pas à ma place

Bien souvent, on aimerait en savoir plus avant d'agir, un peu comme si la connaissance allait agir à notre place... Ce que j'ai compris de Dieu, je peux le mettre en action maintenant et ça a un impact sur le cours de ma vie, sur celle des autres, ça change mon rayonnement.

Matthieu - Chapitre 1

5 Salmon eut Boaz de Rahab; Boaz eut Obed de Ruth; 6 Obed eut pour fils Isai; Isai eut David

Qu'est-ce que j'apprends de Dieu

Regard universel

Il est le même dans l'Ancien Testament comme dans le Nouveau Testament.

Il n'est pas raciste.

Il n'est pas nationaliste.

Il n'est pas sexiste.

Dieu le soulignera

- à Pierre, de son expérience avec Corneille :

Actes 10.34

Alors Pierre prit la parole et dit:

«En vérité, je reconnais que Dieu ne fait pas de favoritisme

- aux églises destinataires de l'épître aux Galates ; il est dit au chapitre 3 :

Galates 3.28-29

28 Il n'y a plus ni Juif ni non-Juif, il n'y a plus ni esclave ni libre, il n'y a plus ni homme ni femme, car vous êtes tous un en Jésus-Christ.

29 Si vous appartenez à Christ, vous êtes donc la descendance d'Abraham [et] vous êtes héritiers conformément à la promesse.

Ici en plus de l'origine ethnique, il est aussi question de la condition sociale. Son royaume est fait de personnes de toutes origines.

Apocalypse 7.9

Après cela, je regardai et je vis une foule immense que personne ne pouvait compter. C'étaient des hommes de toute nation, de toute tribu, de tout peuple et de toute langue.

Personnalité homogène

- Sa toute connaissance,
- Sa toute puissance

ont permis à ce que la muraille s'écroule, sauf la partie où habitait Rahab. C'est intéressant parce que ça nous illustre quelque chose d'important : les attributs de Dieu ne sont pas autonomes, indépendants. Comme si Sa toute puissance agissait d'une manière incontrôlable, déconnectée du reste.

Non, tout ce qui Le représente et Le caractérise est interconnecté.

La toute puissance est toujours en lien avec Son amour, Sa justice, Sa grâce et Ses autres attributs.

Il n'y a pas de sélection, de domination d'un au détriment des autres mais équilibre.

Conséquence pour nous

Souvent, nous aimons en Dieu ce que l'on croit qui nous arrange : bonté, grâce, créateur... Mais ces aspects n'ont de grandeur que parce qu'ils sont en osmose avec les autres attributs de Dieu.

Pour aller plus loin sur ce sujet, je vous recommande l'excellent ouvrage de

Ta Jeunesse n° 294

« Qui est Dieu »

30 jours découverte.

que vous pouvez télécharger gratuitement sur le site

<https://tajeunesse.org/magazines/294-qui-est-dieu/>

Que ce texte nous aide à avoir avec Son aide une vision plus complète de Sa personne.

Qu'est-ce que j'apprends sur moi ?

Fausse excuses

De me méfier de mes fausses excuses pour ne pas avancer dans la foi en Dieu ou en Christ du style :

- Je ne suis pas un initié.
- Je connais pas grand chose.
- Je suis une femme ou un homme.
- J'ai un fichu caractère.
- Je n'ai pas la bonne éducation.
- Ma personnalité.
- J'ai un parcours de vie trop chaotique ou trop dur.

Tout ça, c'est des prétextes que l'exemple de Rahab a fait voler en éclats. Ces mensonges, on les sort pour rester comme on est, même si on est insatisfait.

- « Ma vie est nulle, mais je ne veux surtout pas la changer ! »

Mais Dieu nous montre par Rahab, qu'il y a mieux que la plainte pour exister : c'est de se saisir de Lui, Lui faire confiance et agir en fonction et c'est l'autre énorme interpellation...

La foi se voit

La foi se voit. Elle pousse à l'action. Ok, on n'est pas obligé de mentir, de trahir son pays comme Rahab ! (Elle a agi avec ce qu'elle était à ce moment là, sans rien connaître des commandements de l'Eternel). Mais elle a agi.

Quels domaines font agir ta foi en Christ, en ce moment ?

Est-ce que ta foi est secrète ?

Le peu que tu comprends, essaie de voir comment tu pourrais le vivre.

L'orateur

Patrice Berger est pasteur de l'église locale à Renens depuis août 2016.

Parcours ecclésial

Début du service :

Son envie de servir Dieu a commencé dès l'adolescence auprès des jeunes avec la JAB: <https://jabsuisseromande.ch> ; <https://jabfrance.com>

Formation :

Cet engagement lui a montré la nécessité de se former théologiquement, chose qu'il peut réaliser à l'Institut Biblique de Genève de 1999-2004 <https://www.ibg.cc>. Cette formation le conduit à faire deux stages pastoraux :

Ministère pastoral :

2000-2002 Église Évangélique de Wittenheim, Alsace, France <https://eglise-evangelique-wittenheim.org>

2002-2004 Église Évangélique de l'Action Biblique du pays de Montbéliard à Étupes, Franche-Comté, France <https://ab-etupes.org>.

2004-2017 Finalement, ce dernier stage à Étupes est l'occasion de rester pour servir comme pasteur jusqu'à l'été 2017

2016-2017 Période de transition ministère pastoral à la fois à Église Évangélique de l'Action Biblique du pays de Montbéliard à Étupes, Franche-Comté, France. et parallèlement, tous les 15 jours, à l'Église Évangélique Action Biblique Lausanne Renens AB-Renens.ch

Depuis 2016 Ministère pastoral à l'Église Évangélique Action Biblique Lausanne Renens.

Écriture

Parallèlement, Patrice reste toujours proche de l'enseignement biblique auprès des jeunes.

Depuis 2000, il est le rédacteur en chef du journal d'édification TA JEUNESSE <https://tajeunesse.org> . Il a supervisé l'édition d'une centaine de numéros.

Il rédige deux livres à destination des jeunes : « 1 minute pour ta foi » (2 volumes) avec les éditions de la Maison de la Bible <https://maisonbible.ch>.

Il participe à la rédaction d'autres ouvrages comme « Bible Express » ouvrage collectif, avec les éditions de la Maison de la Bible et « L'Éclésiaste, Vivre avec sagesse » et « Le cantique des cantiques, Vivre avec amour » livres écrits par son ami Woody Lewis aux éditions Clé <https://editionscle.com> (à paraître, un commentaire sur le livre de Job).

Enseignement :

Depuis 2018, Patrice enseigne à l'Institut Biblique de Genève, l'herméneutique (genres littéraires).

Orateur Marcheur

Depuis 2000, participation aux séjours des « Marcheurs Heureux » (Vosges, Cévennes etc.)

Verset préféré

« La grâce et la vérité sont venues à travers Jésus-Christ ». [Évangile de Jean chapitre 1, verset 17](#)

Sa devise

« On n'est jamais à l'abri d'une bonne surprise. »

Séjours bibliques d'été

Dans le même esprit, il participe à l'enseignement des séjours bibliques d'été dispensés au [Berghaus à Isenfluh](#), près de Lauterbrunnen dans l'Oberland bernois. En 2023, le sujet était les [Paraboles du royaume](#).

[L'Église Action Biblique Lausanne Renens](#)

L'Action Biblique est une œuvre missionnaire évangélique qui a commencé en 1907, dont la vocation initiale était la diffusion de la Bible. L'Église évangélique Action Biblique de Renens existe depuis 1923 (à l'époque, elle était située à Lausanne).

Visitez le site [AB-Renens.ch](#) pour plus d'informations sur l'église.

Les textes bibliques de la prédication sont disponibles dans notre Bible online [Segond 21](#) ou dans la version [NEG 1979](#).

Vous pouvez aussi trouver la vidéo, ainsi que de nombreuses autres, sur le site sous la rubrique « [Prédications Vidéo](#) » ou sur notre [chaîne YouTube](#) (playlist [Actes](#)). La version audio est aussi disponible en version [Podcast sur Spotify](#).

L'Église Action Biblique Lausanne Renens place au cœur de sa vie associative la notion de [groupes de maison](#) où les croyants se retrouvent pour

- mieux se connaître et se soutenir pratiquement et spirituellement,
- mieux connaître Christ par une [découverte adaptée et interactive de la Bible](#) (par exemple [Fil rouge de la Bible](#), [l'Apocalypse](#)).

Toutes les 4-5 semaines, assemblée est présente sur le marché de Renens pour proposer gratuitement de la lecture biblique inspirante. <https://ab-renens.ch/eglise-lausanne-action-biblique-renens/le-marche-de-renens-stand-de-livres/>

Chaque mois, une après-midi découverte de la Bible est proposée aux 6-12 ans. Ce temps est encadré par Kids Team <https://ab-renens.ch/eglise-lausanne-action-biblique-renens/kidsteam-renens/>

•